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лення нових стоматологічних конструкцій із врахуванням 
результатів усіх попередніх обстежень.

Висновки
З кожним роком у світі зростає кількість пацієнтів з 

алергією на метали. Значну роль в цьому відіграє розви-
ток імплантології та ортодонтії. На жаль, на сьогодні 
немає лабораторних обстежень, що допомагають встано-
вити діагноз алергії на метали. У таких пацієнтів рівень 
загального IgE, що вважається маркером атопії, є в межах 

норми, оскільки даний тип алергічної реакції відбуваєть-
ся за IgE-незалежним типом. Клінічна картина також не 
завжди є класичною. Тому діагноз алергії на металі вста-
новити звичайними лабораторними методами є дуже 
складно. Простим у використанні та надійним методом 
діагностики контактної алергії є патч-тести. 

Вчасна консультація алерголога та правильний вибір 
методів діагностики збереже здоров’я нашим пацієнтам, 
допоможе уникнути важких ускладнень алергопатології 
та діагностичних помилок. 
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Abstract. The number of patients with clinical manifestations of allergies demonstrates annual growth worldwide. The most common allergens 
are household and pollen ones, but there is growing evidence of increase in the number of people with hypersensitivity to metals. The main 
clinical symptoms are stomatitis, gingivitis, sinusitis, but in some patients we observe systemic manifestations: chronic urticaria, angioneurotic 
edema, bronchial asthma.The prevalence of allergy to metals is high in the general population, and it is estimated that up to 20 % of Europeans 
and up to 17 % of the US population suffer from nickel allergies, 4 % are hypersensitive to chromium and about 7-9 % of the population are 
sensitized to cobalt. Clinical manifestations of allergy to metals may not appear immediately in the first days or even weeks after the installation 
of metal structures. Due to the peculiarity of the immune response, the symptoms of the disease may manifest atypically and are difficult to 
diagnose. In patients after hip or knee replacement the allergic reaction may manifest itself not as urticaria or allergic rhinitis, but as aseptic 
bursitis or prolonged poor postoperative wound healing, muscle necrosis or pain at the site of surgery. Cobalt may induce local apoptosis and 
lymphocytosis, leading to marked local tissue damage.
Our patient had symptoms of allergy to dental implants for two years, but they were disguised as laryngotracheitis, sinusitis, and obstructive 
bronchitis. After receiving the diagnostic results, it was decided to remove the implant and prescribe desensitizing therapy. After 2 weeks after the 
removal of the metal structure, and currently, the patient has no complaints and clinical manifestations of laryngotracheitis, sinusitis, and 
brochitis. So, patch testing is a simple and reliable method of contact allergy diagnosing.
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Резюме. Во всем мире с каждым годом увеличивается количество пациентов с клиническими проявлениями аллергии. Самыми распро-
страненными аллергенами являются бытовые и пыльцевые, однако появляется все больше сведений об увеличении количества людей с 
повышенной чувствительностью к металлам. Основными клиническими симптомами ее являются стоматиты, гингивиты, синуситы, одна-
ко у части пациентов наблюдаются системные проявления: хроническая крапивница, ангионевротический отек, бронхиальная астма. 
Распространенность аллергии на металлы высока среди общей популяции и, по оценкам специалистов, до 20 % населения Европы и до 
17 % населения США страдают аллергией на никель, 4 % — имеют повышенную чувствительность к хрому и около 7-9 % населения сен-
сибилизированы к кобальту. Клинические проявления аллергии на металлы могут проявляться не сразу в первые дни или даже недели 
после установки металлических конструкций. Из-за особенности иммунного ответа признаки заболевания могут проявляться нетипично 
и трудно поддаются диагностике. У пациентов после замены тазобедренного или коленного сустава аллергическая реакция может прояв-
ляться не в виде крапивницы или аллергического ринита, а в виде асептического бурсита или длительного плохого заживления послеопе-
рационной раны, некроза мышц, боли в месте оперативного вмешательства. Кобальт может индуцировать местный апоптоз и лимфоци-
тоз, что приводит к заметному местному повреждению тканей.
У нашей пациентки симптомы аллергии на стоматологические импланты проявлялись в течение двух лет, однако маскировались под 
ларинготрахеит, синусит, обструктивный бронхит. После длительного неэффективного лечения у отоларинголога, пульмонолога она 
обратилась на консультацию к аллергологу, где после детального сбора анамнеза было проведено патч-тестирование и подтверждена 
аллергия на металлы. Получив результаты диагностики, было принято решение удалить имплант и назначить десенсибилизирующую 
терапию. Через 2 недели после снятия металлической конструкции и в настоящее время жалобы и клинические проявления ларинготра-
хеита, синусита и бронхита у пациентки отсутствуют. Таким образом, патч-тестирование является простым и достоверным методом 
диагностики контактной аллергии.
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